

創立140周年記念 節目の年 愛知一中・旭丘高校 野球倶楽部 報告

旭丘7期 篓 下 博
(愛知一中・旭丘高校野球倶楽部副会長)

2. 全国中等学校野球選手権大会 優勝100周年

本校野球部は1893年の創部で高等学校(旧制中学校)では最も古い創部とされております。愛知一中の学友会規則に明治26年4月、柔劍術、講談、野球の各部を創部すると明記しております。今の柔道、剣道、弁論、野球の各部のことあります。

注(1) Baseballを野球と翻訳したのは一高、帝大の選手であった中馬

創立140周年記念事業は11月18日に盛大に開会しました。

2017年は愛知一中・旭丘高校野球倶楽部とともに盛りまして、つねに伝統がやけ歓光を実証するに相応しい年でありました。すなわち1917年8月に愛知一中野球部が全国制覇して百周年という節目の年でありました。今回さらに花を添えてくれましたが、歓光会頭顔形式での加藤知成(旭9期)、山田幸彦(旭17期)両君の野球倶楽部OBの受彰でした。

この野球倶楽部記念すべき節目の一年に、次の三事象情報を皆様と共にたく思い、ここに簡単に解説させて戴きます。

大余とも呼ばれる全国野球選手権は、第1回大会が開催されたのは1911

5年(大正4年)大阪豊中球場であります。

第3回~9回大会は西宮の鳴尾球場で開催され、大正13年甲子園球場完成後の第10回大会以降現在まで甲子園球場で開催されております。

戦時中の開催中止がありましたがので、2018年は第100回の記念大会となります。春の大会は全国選抜野球大会と言われ1915年(大正13年春)が第1回大会であり、名古屋の山本球場(昭和22年~63年、国鉄八事球場と改称)現在は選抜野

庚(正岡子規の第一高等中学校、帝大での3年程後輩。投手、打者、走者等の野球用語は子規が翻訳)が明治27年一高の野球部史(編纂の時に用いてからあります。それまではベースボール、底球とか野

趣とも言われておりました。正岡子規は「愉快と呼ばしむるもの、唯養中でも『春風や』まりを投げたとき、草の原』など読んでいた野球爱好者でもありました。

創立140周年記念事業は11月18日に盛大に開会しました。

2017年は愛知一中・旭丘高校野球倶楽部とともに盛りまして、つねに伝統がやけ歓光を実証するに相応しい年でありました。すなわち1917年8月に愛知一中野球部が

全国制覇して百周年という節目の年でありました。今回さらに花を添えてくれましたが、歓光会頭顔形式での加藤知成(旭9期)、山田幸彦(旭17期)両君の野球倶楽部OBの受彰でした。

この野球倶楽部記念すべき節目の一年に、次の三事象情報を皆様と共にたく思い、ここに簡単に解説させて戴きます。

注(2) 野球の歴史については、一中

旭丘高校野球部ホームページ参照。
<http://asahibcnet/>

1917年第3回全国中等学校野

球選手権大会に於いて愛知一中は優勝戦で関西学院中学を1対0で破り優勝旗を手にしました。再試合を含め6試合(全て1点差)を一人で投

ぬいたのは、長谷川武治主将(一中卒)でありました。夏の

大会とも呼ばれる全国野球選手権は、

*参考・全国高等学校野球選手権

で190校。全国では3960校程であります。

第80回記念大会では、優勝校でもあり、第1回大会から連続出場校15校もあるので、愛知一中校旗、旭丘高校校旗の両旗ともに掲げての行進に出場招待されました。

2017年8月は全国優勝を達成して100周年でしたから、この偉業達成の立役者でもあり、高校時代

中8回卒、校長(在位18年間)から長谷川武治先輩に贈呈された「得失

時榮辱千載」と揮毫された額縁が掲げられていました(歓光会展示品に収藏したいとの思いです)。

2018年は選手権開催100回の記念大会となりますので、さらに盛大な催しが行われるものと期待されます。まだ、未発表ですが、どのようなイベントが行われるのか楽しみであります。

時榮辱千載」と揮毫された額縁が掲げられていました(歓光会展示品に収藏したいとの思いです)。

2018年は選手権開催100回の記念大会となることになりますので、さらに盛大な催しが行われるものと期待されます。まだ、未発表ですが、どのようなイベントが行われるのか楽しみであります。



早子園球場第80回記念大会(1998年)、入場行進する柳生主将、旭丘高校旗。朝日新聞提供

3. 昭和23年度野球部日誌(3月24日~11月24日)とスコアーブック(昭和22年4月26日~昭和28年8月25日の6年間の試合(全記録13冊)の出現。

戦後の教育改革により、愛知一中から昭和23年4月愛知県立第一高等学校となり、10月には再編成され、名古屋市立第三高等女学校と統合して愛知県立旭丘高等学校となりました。

昭和23年度野球部日誌はこの激変する教育改革の艱難辛苦の中で生徒達が如何に勉学、部活等に取り組んだか? 毎日二名連名で書かれて、当時の高校生活を知るには貴重

に指導して戴いた長谷川先輩を偲び供養してまいりました。仏間に愛知一中の名声を高められた両先輩、日比野寛校長(一



日比野寛校長揮毫の書 長男長谷川武彦氏提供

な資料となります。スコアーブックには、400勝投手金田正一投手の享栄商業と25年4月（大須球場）、6月（鳴海球場）に対戦し2勝した

や戦況を知ることもできるので、相手高校に当時の情報、話題を提供して、親睦を図るのに利用されれば有効な資料となると期待しております。

たが1対0で敗退しました。(勝てば選抜大会推薦枠入りか? とマスコミ関係者間で言われていましたが…残念)。

今年度保護者より寄贈された
「鮑根肿胀 姐兵」の座標基



準優勝賞状を掲げた選手達。
相模野球部関係者より

本隆夫投手を擁した多治見工高と対戦した貴重な記録等を見ることができます。戦後の紙質、インク等が悪い時の書類ですので、閲覧するにはボロボロになり、読み辛いので現在、松尾直規君（旭20期、愛知大学野球連盟副会長、中部大工業部長）がデジタル保存作業中であり、今後旭丘の重要な収蔵保存資料になり得ると考えて居ります。当時の族いは連続9三振プロ野球記録保持者、梶

教育環境下にあって生徒はどの様にその苦境を乗り越えて行動していくのか？解説報告されることが期待されます。

4. 2017年度新チーム（旭715）
72期生の素晴らしい活躍
先輩方が確立した実績の重荷を背負つての新チームの活躍は、伝統を引き継ぐに相応しく、称賛に値する活躍を見せててくれております。

古屋市内県立高等学校硬式野球大会（18校出場）に参加、3戦勝利して11月5日（熱田球場）の優勝戦まで勝ち上がった。この試合も残念ながら天白高校（監督は旭52期の磯部君）に延長13回延長の末3対2の接戦で敗れました。試合には負けましたが、試合内容が評価されておりました。

注3）詳しい試合経過は愛知高野連
www.aichiikouyaren.com/を参考

新チームの十数試合を武田康敬君（旭22期、自主的にコーチして戴いている）に選手の練習に対する姿勢等を聞きながら観戦してきました。強豪チームと互角に戦っていて、前半戦二試合の敗戦は今後の活

5.

記念事業式典、祝賀会、ホームカミングデーの収蔵品による記念展、後輩選手達の試合等に参加観戦しま

日誌等の資料は野球部部長兼監督物であつた故藤久康先生（一中59回捕手）の在任中の文書であり、当時名大の学生でありながら野球部のマネジメントを任せられていた故新村雄康先輩（旭3期、一中野球部OB）

月 第7回選手権大会木更津市立大谷高校が優勝し、第8回選手権大会(52校の参加制限)を目指しての各地区リーグ戦が始まり、名古屋大谷高校他に4連勝して参加資格を得た。このトーナメント戦の1回戦、2回戦に勝利しB級をを目指して9月23日、刈谷球場で公立高校の雄と言われている大府高校と対戦し

強豪チームと互角に戦っていて、前述の接戦二試合の敗戦は今後の諸活動（対戦だけでなく、人生等）に大きな財産となる意義ある試合展開を開かせていただきました。旭丘高校になつてからの新人戦では、3位であつた昭和25年度チーム（旭3・4期生）

導や保護者、O.B.の支援によると
る大であります。が、活躍の原動力
何と言つてもエース左腕小松健太
投手の安定した投球と岩下舜典主
を中心とする全員の伝統の重み
全力プレーのエネルギーに変えて
う、心構えとチームワークの良さ
あればなります。後輩達がスド

ミングデーの收藏品による記念展
後輩選手達の試合等に参加観戦しま
して、つなげ伝統のかがやけ駆光^{タマツルヒ}
のテーマが、燐然と輝く金鯱章のも
とに、諸活動がより充実し継承され
る様にと願うと共に、今後の駆光記
念事業での展示收藏品の貴重な資料
となり得る活用を是非させて戴きま

旭丘高校野球部設立から平成13年まで俱楽部事務局を引き受けて戴きました)に託されたものと考えられます。本年(2017年)6月に奥様が野球ボール箱を見つけ、中に

細のインパクトに話していただ
きあるユニフォームは先輩方の活
用を実感でき身が引き締まります。サ
ッカーボールのハンドルなんて感じませ
ん。集中して練習するので十分です。

て下さいました貴重な資料であります。Scorebookは対外試合などで、対戦校の64年以前の選手達の名前

細のインパクトに詰っていました。
徴あるユニフォームは先輩方の活
躍を実感でき身が引き締まります。球
環境のハンディなんて感じませ
集申して練習するので十分です。
部活に取り組む姿勢、気力がなん
も頗もしく感銘を受けました。特
球場における観客の拍手喝采の多
応援風景は印象的でありました。

A black and white photograph of a youth baseball team. Five boys are standing in a row, all wearing matching baseball uniforms with caps. The uniforms have "JUNIOR" printed on the front. They are all smiling at the camera.

准優勝賞状を掲げた選手達。
相模野球部関係者より